

Marquesa, acaso en un intento de crear un ambiente mágico entorno a los poderes de sus aguas", o bien aquella otra que decía que estas "aguas sanaban las 'granujadas' (conjunto de granos) cuando los hombres y mujeres se bañaban en la balsa"⁴⁴.

A pesar de que ya hemos visto en su lugar que Gómez Bedoya y Nipho coinciden en afirmar que el uso de estas aguas era reciente, Jordán Montes y Conesa García explican que tras realizar una inspección en el lugar, en una zona próxima al caudal del río Mundo, "observamos una estructura cubierta cuyo basamento estaba construido con grandes sillares perfectamente labrados y ensamblados entre sí. Esta parte inferior nos atreveríamos a incluirla dentro del catálogo monumental romano. Se trata del zócalo de lo que en tiempos se llamó 'Baños de la Marquesa'. Muy probablemente la mitificación de dicha estancia revele un origen muy antiguo"⁴⁵. Para estos autores no cabe duda de que esta zona estuvo ocupada durante la romanización desde mediados del siglo I d. C. Todos estos datos, por tanto, podrían rectificar con el tiempo (si las prospecciones arqueológicas acompañaran) la idea de Gómez Bedoya y Nipho sobre el uso reciente de estas aguas.

En 1.993 Jordán Montés⁴⁶ añade una noticia más sobre el posible uso por parte de los romanos de estas aguas: "Igualmente, en la casa del Azaraque (Agramón), en su vetusto balneario, se observa un basamento de sillares que sugiere obra romana, atendiendo además a materiales cerámicos del entorno".

BIENSERVIDA

De los baños de Bienservida tenemos muchas menos fuentes históricas. Contamos con las noticias que nos ofrece Madoz, quien menciona la existencia de dos lugares de baños distintos en el término de Bienservida. El primero de ellos está en la dehesa del Cuarto Nuevo, donde hay unos baños en el sitio de la Monota, "muy eficaces para las enfermedades cutáneas"⁴⁷. Muy pocos años después, Rubio recoge la misma noticia añadiendo que las aguas son hidrosulfurosas y las incluye en el apartado de las sulfurosas frías⁴⁸.

⁴⁴ *Op. cit.*, p. 500.

⁴⁵ *Op. cit.*, p. 505.

⁴⁶ "Prospección arqueológica en la comarca de Hellín-Tobarra", p.215.

⁴⁷ *Op. cit.*, IV, p. 313.

⁴⁸ *Op. cit.*, p. 394.